El valor de la...



CIUDADANÍA

Boletín mensual de la Asociación por la Tolerancia Junio 2003 Núm. 19 (2ª etapa)

www.tolerancia.org

Concentraciones antiterroristas por los atentados de Casablanca (Marruecos) y Navarra

El pasado lunes, 19 de Mayo, la Asociación de Víctimas del Terrorismo y la Asociación por la Tolerancia realizaron el único acto de condena en toda España por los cinco atentados perpetrados en Casablanca a manos de fundamentalistas islámicos del grupo «Assirat Al Mustaquim» («El buen camino»), en el que fueron asesinadas 29 personas, entre ellas 4 españoles. Los atentados fueron ejecutados por cinco comandos formados por tres terroristas suicidas cada uno, de los que 13 murieron y dos fueron detenidos. Leyeron el manifiesto de repulsa, el Sr. Mohamed Chair, presidente de la Asociación Cultural Ibn Batuta y el Sr. Roberto Manrique, presidente de la Asociación Víctimas del Terrorismo en Cataluña.

También el sábado día 31 de mayo, la Asociación por la Tolerancia y la AVT protestaron por el atentado que en Sangüesa (Navarra) costó la vida a los policías nacionales Julián Embid Luna y Bonificio Martín Hernando y graves heridas a otras dos personas más. La concentración alcanzó momentos de gran emoción al evocar también en los minutos de silencio a los sesenta y dos militares españoles fallecidos en Turquía en accidente aéreo.

Manifestación en favor de presos catalanes

Lamentablemente, en ese mismo día el grupo Alerta Solidaria se manifestó por las calles de Barcelona protestando por la detención de unos jóvenes de Torá acusados de la colocación de bombas en cajeros automáticos.

La historia interminable: empachados de nacionalismo

Es intención de la Asociación llevar a cabo actos puntuales en el mayor número de poblaciones de Cataluña para difundir sus ideas. El pasado día 29 de mayo en Santa Coloma de Gramanet en el Centro Cívico Mas Fonollar se celebró el primero de ellos. Allí, el vicepresidente de la AT, José Domingo, y el delegado de la Asociación en Santa Coloma, Manuel Angel López, intervinieron en una charla-coloquio bajo el título «La historia interminable: empachados de nacionalismo». Acudieron unas cuarenta personas y se debatió animadamente con un grupo de estudiantes de Bachillerato.

Baltasar Garzón IX Premio a la Tolerancia

El Magistrado de la Audiencia Nacional Baltasar Garzón es el Premio a la Tolerancia 2003 por decisión de un Jurado integrado por miembros de la Asociación y por Félix de Azúa, Francesc de Carreras, Iván Tubau, Juan Antonio Rodríguez Tous, Ferran Gallego y José Antonio Llorens. El Jurado destacó su labor en la lucha contra las distintas formas de intolerancia.

La ceremonia de entrega del premio tendrá lugar el martes, día 8 de julio, a las 20.30 horas en el hotel Tryp Apolo y se puede reservar la asistencia en el teléfono de la AT o en el correo electrónico toleran@teleline.es.

Solidaridad de la AT con los constitucionalistas vascos

Algunos miembros de la Asociación han dado su nombre para completar listas constitucionalistas en algunos municipios vascos. A todos ellos, nuestro agradecimiento por su generosidad.

Islam, Marruecos y el terrorismo integrista

El islamismo es una religión profesada por la quinta parte de la humanidad (unos 1.300 millones de personas). Más del 40 % de musulmanes habitan en Indonesia, Pakistán, India y Bangladesh. Las principales comunidades islámicas son los sunníes (84 %) y los chiitas (15 %).

Según fuentes oficiales marroquíes, el ilegalizado grupo integrista «Assirat Al Mustaquim», responsable de los atentados de Casablanca, está vinculado a la red internacional Al-Qaeda, nebulosa terrorista fundada por el millonario saudí Osama ben Laden (de formación sunní), perteneciente a la minoritaria corriente «salafista yihadista», caracterizada por predicar el Islam de los orígenes, de un extremado rigorismo, a través de la yihad guerra sagrada- prescrita por la shari'a o ley basada en los Textos Sagrados del Islam y la tradición de jurisprudencia.

Aunque el fundamentalismo azota actualmente a los intereses occidentales en todo el mundo, los principales afectados por el terrorismo integrista son los propios musulmanes (como ha demostrado este último atentado en Casablanca, pues la mayor parte de los asesinados eran marroquíes).

¿Forum-Foro de las Culturas?

Estos días, aparece generosa publicidad en los periódicos que liga al PSC-PM con el Fòrum de 2004 y con Joan Clos, cuya foto ocupa un cuarto del inserto, animando a los lectores a «votar bé»: PSC (of course!). Ese nuevo PM, añadido a las siglas del partido, no tiene el significado castizo, algo grosero, y coloquial que le viene a una a las mientes, no; quiere decir Plataforma Maragall, o quizás: Pasqual Maragall (?), y ha venido a sustituir a Ciutadans pel Canvi. Las sucesivas transformaciones, de lo que viene tras el guión del PSC, no me huelen nada bien. Igual es que una le busca los tres pies al gato, pero hagamos memoria. Primero redujeron el tamaño de PSOE; después lo eliminaron; apareció lo de CpC (Ciutadans pel Canvi); y ahora esto. La metáfora podría ser el alejamiento progresivo del referente español, al tiempo que una promoción excesiva de su persona, que a mí me parece rayana en el divismo.

El propio Fòrum, ideado por Maragall, para mantener Barcelona -¡asociada a él!- en el candelero, se me antoja como un gran montaje publicitario. Nada que objetar a la promoción de la ciudad, pero como esto se va a hacer con dinero público, él y su grupo no tendrían que monopolizarlo en su beneficio y sí observar un pluralismo acorde con el de la población barcelonesa, que -más allá de la mera declaración de intenciones-, de momento, está ausente. Así, la invitación a la participación, folletos de propaganda, y documentos enviados a las asociaciones están exclusivamente en catalán, ignorando deliberadamente el arraigo que el castellano tiene en esta ciudad y mostrando poco respeto a los hablantes de esta lengua. El título, Fòrum de les Cultures, ya nos pareció algo tendencioso. Sobre él y sobre un primer borrador de proyecto nos advertía Jesús Royo en una carta dirigida a El País (19-03-00) de esta manera: «[...] nos va a clasificar en culturas nacionales estancas, opuestas unas a otras, compitiendo como en los J.J.O.O.: cultura catalana, española, vasca, andaluza, francesa, china o maorí. El discurso sobre las culturas ha venido a sustituir al de las razas, pero es igual de nefasto y repugnante [...]». Según su propia clasificación de culturas, los responsables del Fórum, con esta exclusión tan próxima, no dejan lugar para mayor optimismo. El reto es complicado porque va dirigido a las masas, pero con un guiño especial a la élite política e intelectual internacional, a la que hay que involucrar dotando al evento de un contenido adhoc, sin renunciar a las exhibiciones lúdicofestivas. En cualquier caso, su éxito depende del grado de complicidad de todos y no se pueden permitir el lujo de prescindir de una parte importante de la población.

Por otro lado, conforme se acerca su celebración, va quedando al descubierto alguna contradicción más, que lo aleja de su propia Agenda de Principios y Valores, entre los que figura la promoción -a través del diálogo entre las culturas, ¡otra vez!- del estudio, la reflexión y la innovación, como medios para contribuir a la construcción de una cultura de la paz y de una ética que guíe el proceso de globalización. Pues bien, unos días después de la manifestación del 15 de febrero en contra de la guerra, Jordi Oliveras, director general del Fòrum (del cual forman parte las tres administraciones: Central, Autonómica y Local) convocó a todo el personal para comunicarles que el Fórum no debía pronunciarse a propósito de la -entonces posible- intervención en Irak. Ante el descontento generalizado que provocaron sus palabras, adujo, con cierta lógica pragmática, que no se debía entrar en debates que pudieran generar tensión entre las distintas administraciones. Lo que ya no entiendo es que apaciguara al personal, diciendo que si se pronunciaban contra la guerra, también tendrían que hacerlo contra la banda terrorista ETA, dando a entender que eso hería sensibilidades. ¡Dios mío! ¿qué sensibilidades hay en ese Fòrum para la paz?

Sorpresas electorales

El resultado final de las elecciones ha revelado que no todo está decidido ni para las autonómicas ni para las generales. La importante campaña organizada en contra de la adhesión española a la guerra del Irak y la catástrofe del Prestige han entelado la mirada de muchos analistas políticos que han confundido en demasidas ocasiones sus deseos con la realidad. El escenario no deja de ser preocupante para los que abogamos por una desnacionalización de la política. En Cataluña, el reforzamiento del nacionalismo más radical de ERC va a hacer pagar muy caros sus apoyos a todos los que lo pretendan. Consideramos nefasta la

política del PSC de dar oxígeno a un enemigo que está resultando más fuerte de lo que esperaban. Vista la situación en Cataluña, aquellos que consideren que reforzando a ERC van, a su vez, a reforzarse ellos parecen sumamente equivocados. Es imprescindible que el PSC pase a denunciar con firmeza a los hijos del régimen y al régimen en sí mismo, aún cuando no tenga demasiada legitimidad para hacerlo, ya que él también ha formado parte del régimen que ahora pretende liquidar sin demasiada convicción. Desde luego, el camino para el cambio no son los continuos elogios que recibe Jordi Pujol del candidato socialista.

COMUNICADO DE PRENSA DE LA ASOCIACIÓN POR LA TOLERANCIA RESPECTO AL INCREMENTO DE HORAS LECTIVAS EN CASTELLANO EN EDUCACIÓN PRIMARIA Y SECUNDARIA

La Asociación por la Tolerancia, a raíz de las reacciones suscitadas por la posible ampliación de horas lectivas en castellano en la educación primaria y secundaria, quiere poner de manifiesto lo siguiente:

- 1.- Que si bien la posible ampliación del horario lectivo en castellano es un avance respecto a la situación actual, se ha de tener en cuenta que el mayor número de horas en este idioma no compensa en absoluto la situación en la escuela en la que el castellano tiene la condición de lengua casi residual en comparación con el catalán que asume el papel de lengua vehicular.
- 2.- La realidad social de Cataluña hace imprescindible la supresión de la política de inmersión lingüística, y la implantación de una política educativa que reconozca el bilingüismo social, de manera que de forma equilibrada tengan presencia en las aulas los dos idiomas oficiales. Otra política educativa ha de ser considerada discriminatoria. En un contexto educativo, como el actual, en el que los alumnos sólo tienen dos horas en castellano en la enseñanza primaria, es altamente escandaloso y demagógico que se considere contrario al catalán un simple retoque al alza de las horas lectivas en castellano, cuando es notorio que en determinados ámbitos existe por parte de algunos jóvenes evidentes dificultades de expresión en este idioma.
- 3.- Es necesario advertir que está abocada al fracaso una política educativa que quiera introducir cambios de uso lingüístico; y así lo vienen reiterando las sucesivas encuestas de carácter lingüístico efectuadas a los jóvenes catalanes. La fidelización a la lengua materna es superior a la que piensan nuestras gobernantes y las prácticas antipedagógicas que viene soportando la escuela en los últimos años sería bueno que fueran abandonadas por los gestores educativos en beneficio de la sociedad plural existente en Cataluña.
- 4.- En relación con lo anterior, exhortamos al Gobierno español y al Gobierno catalán a que den cumplimiento efectivo a la invitación que efectuó el Comité para la eliminación de la discriminación racial de las Naciones Unidas en el informe del año 2000, el último respecto a España, y procedan a adoptar medidas efectivas para evitar que las leyes que rigen el derecho a la educación y a la normalización lingüística en las Comunidades autónomas no sean discriminatorias en la práctica.
- 5.- Lamentamos especialmente que el Síndic de Greuges que tiene por misión defender los derechos fundamentales y las libertades públicas de los ciudadanos en Cataluña, y supervisar la actuación de las Administraciones Públicas esté más preocupado en defender la política de normalización lingüística de la Administración que los derechos de los ciudadanos. En esa línea, y habiendo acreditado en reiteradas ocasiones que ignora de facto cualquier reivindicación ciudadana respecto a la equiparación en derechos lingüísticos de los ciudadanos castellanohablantes, no le ha de extrañar la ausencia de quejas de este colectivo sobre esta materia, puesto que ninguna confianza puede tenerse en quien ha demostrado que su comportamiento se pliega antes a la voluntad «normalizadora» que a los intereses de los ciudadanos catalanes de habla castellana a los que también ha de proteger.

En Barcelona, a veinticinco de abril de dos mil tres.

Cartas encomradas

O como la misma, realizada, puede lener enloques distintos según el color con el que se mue

Més hores de llengua castellana

El govern del PP vol imposar més hores setmanals de llengua castellana en l'educació primària. Diuen alguns que hi ha joves a Catalunya que tenen dificultats amb el castellà per les poques hores lectives que hi dediquen. Potser ens aniria a tots millor si a les escoles s'augmentés no a quatre hores, sinó a quarante setmanals de castellà per als alumnes de primària, secundària i fins i tot universitaris.

Dic això després de comprovar els resultats d'aquests anys d'escolarització en català i d'immersió lingüística: la gent jove, almenys a Barcelona, parla castellà. Ells, que han tingut al seu abast la possibilitat d'escriure i parlar correctament la llengua, no ho fan i opten majoritàriament pel castellà, un dolorós menyspreu per a totes les generacions anteriors que no van tenir aquesta possibilitat i, encara avui en dia, dubten a l'hora d'escriure quatre ratlles en català. Si prefereixen el castellà, donem-nos-en un cabàs. Que se n'afartin. Potser així assistirem al miracle que, quan surtin de classe, optin pel català i torni a sorgir, com va passar durant el franquisme, el sentiment de defensa de la pròpia llengua davant l'agressió.

Tanta normalitat, tant de bilingüisme cívic, tant de no voler ofendre ningú, tanta educació hem tingut els catalans, que ens acabaran fent callar del tot. Tornarem a l'hable en cristiano, ja ho veureu.

Lluis Roig, Barcelona, AVUI, 13-05-2003, OPINIÓ, BÚSTIA.

La ministra no miente

El día de Sant Jordi nuestro presidente dijo que mentía quien afirmara que los niños catalanes acaban sus estudios sin dominar bien la lengua castellana.

Pues bien, señor Pujol, yo soy una de las miles de madres preocupadas por el bajísimo nivel de castellano de mis hijos. No son los padres castellanohablantes los que solicitan más horas de castellano, sino que somos las familias catalanohablantes, especialmente las que vivimos en zonas del interior, donde sólo se habla catalán, quienes padecemos un modelo educativo que priva a nuestros hijos del dominio de una lengua con un claro futuro profesional.-

Anna Puig i Cardener. Girona. El País, 27-04-03. Cartas al Director

EL RINCON IMPERTINENTE

La manipulación de lo cátaro

Hasta el 27 de Julio puede visitarse en el Museo de Historia de Cataluña la exposición «Càtars i Trobadors. Occitània i Catalunya: renaixença i futur».

La muestra, que por su pobreza de contenidos parece una excusa para repetir las típicas proclamas nacionalistas, es un auténtico ejercicio de contorsionismo histórico. ¿Cómo relacionar la herejía albigense que sacudió el Languedoc entre los siglos XI y XIII con la triste columna de republicanos dirigiéndose hacia Francia, vencidos tras nuestra cruenta Guerra Civil? ¡Los comisarios - ¿políticos? - de la exposición lo han conseguido!

Tras pasar de puntillas por la interesante y compleja historia del catarismo y casi sin mencionar el reino del amor cortés, una sala propiamente titulada La pàtria sonyada (pues realmente describe más la fantasía de los comisarios que la realidad histórica), salta 4 siglos y nos recibe con dos grandes retratos de las bestias negras del nacionalismo, Felipe V y Luis XIV, para llegar a la Renaixença y finalmente acabar estableciendo un rocambolesco paralelismo entre aquellos «bons homes» que emigraron a Catalunya, derrotados por la cruzada del papa Inocencio III, con los republicanos (quizás deberemos repetirlo hasta la extenuación, pero en esa trágica columna había catalanes, vascos, murcianos, madrileños, valencianos, andaluces, castellanos...) que escaparon por temor a la represión tras la victoria de las tropas de Franco. Ni corta ni perezosa, la alborozada guía apuntilla «Con este exilio, los catalanes repetimos aquella emigración de los cátaros pero esta vez, en sentido contrario» Y aquí paz y después gloria.

La neumonía atípica y lingüística

China. Las autoridades chinas van a ejecutar a los enfermos de SARS que no respeten las cuarentenas impuestas. Me da en la nariz que, de rondón, y ante la pasividad de gobiernos y pacifistas de toda laya, aprovecharán para ejecutar unas cuantas decenas de miles de disidentes. «Señor, Chu-Lin. Usted no es afecto al Partido, y además, mira tú qué cosa, parece resfriado y le moquea la nariz. Pase a esa sala donde será atendido por expertos profesionales». Y aprovechando que el Pisuerga pasa por Valladolid, quizá es un poco fuerte, pero ahí va: una foto de un niño con una mascarilla blanca a modo de mordaza. El pie del cartel: «¿La neumonía atípica?. No, un niño castellanohablante en una escuela pública de Cataluña».

El valor de la ciudadanía

Boletín informativo mensual de la Asociación por la Tolerancia Dirección: C/ Ali Bey 27 1º 1º Barcelona 08010

htpp://www.tolerancia.org

correo electrónico: toleran@teleline.es

Tfno.:932653200

Colaboradores: Marita Rodríguez, José Domingo, Carlos Basté, Manuel Angel López, Jaime Casellas y Javier Toledano

EN RESUMIDAS CUENTAS

«Cataluña como régimen» por Francesc de Carreras (El País, 22 de mayo de 2003)

Carreras aboga por desmantelar el régimen que Pujol ha instaurado en Cataluña, régimen basado en una normas impuestas por una élite dominante que invoca fundamentos no democráticos para su legitimidad, de carácter histórico, cultural o tradicional.

«De nou els catastrofistes sobre el català» de Albert Manent (Avui, 12 de mayo de 2003)

En el mundo nacional-catalanista existe una polémica durísima entre los «cofoistes» (que están satisfechos con la política lingüística actual) y los «catastrofistes» (que solicitan una mayor intervención política en los usos privados). Albert Manent pertenece a los primeros y contraataca en este artículo a Jordi Solé i Camardons, representante de los catastrofistas. Los dos grupos tienen un elemento en común: detestan el bilingüismo.

«Casablanca: una meditación sobre la naturaleza del terrorismo» de Mikel Buesa (ABC, 21/05/2003)

Interesante artículo que analiza las raíces del terrorismo en todas sus facetas y denuncia, al mismo tiempo, la postura de la izquierda española que, con sus declaraciones, condena la acción terrorista pero la justifica, otorgándole un significado político que no tiene.

«De GAL en peor» de Fernando Savater (El País, 19 de mayo de 2003)

Savater, desmonta los argumentos de aquellos que, como Iñaki Gabilondo, consideran que las medidas adoptadas por los integrantes del Pacto de las Libertades han contribuido a que «Euzkadi esté peor que nunca».

La coherencia deERC

Carod Rovira en un artículo publicado en El Periódico (4-5-03)afirmó que el futuro de Cataluña como comunidad nacional «no puede basarse, prioritamente, ni en el idioma, ni en el pasado que nos es diferente por su origen, sino en lo que compartimos todos: un espacio de igualdad de oportunidades, de libertad, de calidad de vida». En coherencia con lo anterior, su grupo parlamentario presentó el 7-5-03 una proposición de ley de uso del catalán y de política lingüística que incorporó un régimen sancionador a la normativa actual contemplando sanciones que pueden llegar a 60.000 euros (1000 millones de las antiguas pesetas). Según el diputado Josep Bargalló esa iniciativa es «moderna», «pragmática» y «posible» y advirtió que para ERC sería el primer acuerdo de Gobierno en el caso de que gobernarán.

Para ERC la culpa del retroceso en el «uso social del catalán» son el franquismo, los sucesivos gobiernos del Estado y también la Generalidad.